



Association des Terre-Neuvas

B.P 78

76402 FECAMP Cedex

## **Hommage à l'Equipage du « Simon DUHAMEL » le 2 avril 2023 au mémorial de la Chapelle**

Mesdames, Messieurs, Chers Amis

Nous sommes réunis aujourd'hui, dimanche 2 avril 2023, pour rendre un hommage à l'équipage, Marins et officiers du chalutier « Simon DUHAMEL » torpillé sournoisement il y a juste 80 ans, par un sous-marin Allemand

Ce drame cruel a fait 43 morts ou disparus, 1 seul survivant Mr OLINGUE, ce n'est pas un naufrage, c'est la dure réalité d'une guerre, des innocents, comme combien d'autres, se trouvant là, par malchance au mauvais moment

Oui, ce n'est pas un naufrage, c'est un fait de guerre, un naufrage généralement n'est pas soudain, selon les circonstances, le Capitaine, les Officiers et les Marins, peuvent mettre tout en œuvres pour s'en sortir, or devant la brutalité et la rapidité du torpillage, il n'y a pas de possibilité de parer le coup et inévitablement c'est une tragédie

Emmanuel YORK, a accepté, de nous citer les Noms de tous ces malheureux marins qui formaient l'équipage, ce qui l'honore

En effet, Emmanuel York est l'Arrière-petit-fils de Mr Joseph DUHAMEL, l'Armateur, et aussi, fondateur de l'Armement DUHAMEL

Les circonstances de l'événement sont peu connues, toutefois, le navire avait rallié Dakar pour soutage du charbon nécessaire à la chauffe, le navire étant propulsé par une machine à vapeur, il est dit que le charbon était de mauvaise qualité

En sortant du port, un convoi de plusieurs navires était organisé pour gagner l'Afrique du Nord, cependant, à cause d'un charbon de mauvaise qualité, le Simon DUHAMEL a rencontré des difficultés à se maintenir dans le convoi, c'est pourquoi, afin de ne pas mettre en situation de péril tout le convoi, il a été décidé de laisser à la traîne le Simon DUHAMEL, ce qui lui a été fatal

Un sous-marin, tapi et en chasse, l'a repéré et a profité des problèmes techniques à bord, pour le couler traîtreusement, car aucun moyen pour parer ou bien se défendre à bord ; de plus, l'attaque a été soudaine, le Capitaine ou l'équipage bien qu'en alerte, n'ont rien vu venir

Nous pouvons penser que le torpillage avec sa violence, a fait beaucoup de dégâts, ne laissant aucune chance aux Marins d'en survivre, sauf miraculeusement, Mr OLINGUE

Nous remercions les services du Patrimoine d'avoir su organiser cette cérémonie, ainsi que la participation du Chœur d'Hommes d'Yport, l'Association des TERRE-NEUVAS, dans son « Devoir de Mémoire » se devait d'être présente, afin de rendre un hommage et célébrer ensemble, ce triste anniversaire, à la mémoire de l'Equipage, puisqu'il y a 80 ans aujourd'hui que l'évènement s'est produit

D'autant plus, que regrettablement absente, Nicole DROUET, notre collègue et membre du bureau de l'Association, a remué terre et mer pour célébrer, comme il le mérite, cet hommage, en effet, Nicole, comme vous le savez, était la fille du Capitaine du chalutier, Mr Auguste MARTIN

Nicole, dans ses souvenirs nous parlait bien souvent, de son très cher Père qu'elle adorait, et évidemment du torpillage, nous l'écoutions un peu gênés en voyant sa peine ressurgir, nous étions alors dans une situation bien particulière à l'écouter et en imaginant le déroulement du drame, ainsi que les souffrances inévitables des marins

Nous aurons également une pensée vers toutes ces Familles concernées par ce torpillage, qui n'ont pas été informées en temps, comme il se doit, nous étions en temps de guerre, combien de veuves et d'orphelins ont été laissés dans la peine et le besoin, ces familles, enfin informées, ont vécu ce drame et il est certain que, leurs conditions n'ont pas été des plus faciles à vivre

Le monde est-il fou, malgré toutes ces atrocités et faits de guerre cruels, que des conflits soient encore et toujours, malheureusement d'actualité ?

Fécamp le 2 avril 2023

Daniel SAVOYE

Président de l'Association des Terre-Neuvas